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Devolución automática de impuestos de personas físicas; Prodecon brinda asesoría 

Mario Herrera, delegado de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(Prodecon) en Veracruz, habló sobre la devolución de impuestos automática de 

personas físicas.  

En entrevista para 'Periodismo de Análisis', el delegado informó que, la devolución 

autonómica se da enseguida a que los contribuyentes presentan su declaración. 

Comentó que "la devolución automática al ser una facilidad administrativa que se 

puede optar al momento de presentar la declaración, se establece que puede 

emitirla dentro de 3 a 5 días". 

Informó que la Prodecon ha visto "que cuando un contribuyente solicita la 

devolución de forma automática, este plazo es de 10 días, para efecto de que el 

contribuyente vea su resolución definitiva". 

Sin embargo, dijo que, "esto no quiere decir que en todos los casos hay una 

devolución", lo que quiere decir es ”que en este plazo se va a resolver, la devolución 

puede ser autorizada parcialmente o rechazada por algunas inconsistencias". 

Explicó que, en algunos casos dentro de estos 10 días ya está efectuada la 

devolución, en otros casos está resuelta y el contribuyente tiene que presentar 

mayor información o bien, ya la devolución automática no le aplica al contribuyente 

y tiene que aplicar la devolución manual. 

¿Qué es la devolución automática? 

"Es una facilidad administrativa con la sola presentación de la declaración en el 

momento en que el contribuyente elige devolución, y no obliga a la autoridades 

emitir una resolución por escrito, la resolución la vamos a ver en el portal del SAT, 

el proceso es de breve termino de 3 10 días". 

Devolución manual 

"La devolución manual exige a las autoridades a que resuelvan mediante escrito el 

saldo al favor del contribuyente si autoriza o niega, este procedimiento tarda gasta 

40 días hábiles". 

Para cualquier información puedes comunicarte al teléfono: 2299313867 y al 

WhatsApp 2292709499 o al correo delegacionveracruz@prodecon.gob.mx / o en 

Independencia numero 823 esquina con Constitución en Veracruz. 

 

 

https://www.xeu.mx/nota.cfm?id=1156620


                                                                                                                                                                                    

17 
 

 

 

Aprieta SAT a contribuyentes y aumenta la recaudación 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) ‘apretó’ la fiscalización y creció a un 

billón de pesos su cartera de adeudos al arranque de 2021, lo que contribuyó a 

conseguir los 995 mil millones de pesos de recaudación programada para el primer 

trimestre del año. 

Expertos consultados por El Financiero señalaron que la mayor recaudación por 

fiscalización se debe a que ha permeado entre los contribuyentes la campaña de 

sensibilización del fisco en cuanto a cumplir con las obligaciones fiscales, por lo que 

las empresas han acudido a la autocorrección y las personas físicas también se han 

regularizado para evitar sanciones. 

Asimismo, destacaron que la recaudación por fiscalización sea mayor este primer 

trimestre de 2021 de recuperación económica comparado cuando menos con los 

dos primeros trimestres de los dos años anteriores sin pandemia. 

La cartera de adeudos fiscales hiló cuatro trimestres al alza tanto en incorporación 

de créditos como montos a cobrar. 

SAT aprieta tuercas a contribuyentes irregulares y gana 26 mil mdp  El Universal 

 

'Exprime' el SAT con fiscalización 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) está recaudando más a través de 

fiscalización. 

Al cierre del primer trimestre, el SAT obtuvo 112 mil millones de pesos mediante 

auditorías o revisiones a contribuyentes, un incremento anual de 33 por ciento, con 

lo que apunta a obtener una cifra récord. 

La estrategia del fisco se ha caracterizado por ser más rígida, sin condonaciones y 

sin poder compensar diferentes impuestos. 

También se ha distinguido por mayores dificultades para que los contribuyentes 

sean escuchados por la autoridad fiscal. 

Otros factores que explican la mayor recaudación son el uso de sistemas 

automatizados para detectar irregularidades, la escasez de citas y el uso de 

videollamadas, según el Colegio de Contadores Públicos de México (CCPM). 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/05/06/aprieta-sat-y-aumenta-la-recaudacion/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sat-aprieta-tuercas-contribuyentes-irregulares-y-gana-26-mil-mdp
https://www.reforma.com/exprime-el-sat-con-fiscalizacion/ar2177754?v=3&referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--
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Pemex, entre las petroleras más rentables del mundo antes de impuestos 

Pese a la volatilidad generada por el Covid-19, Petróleos Mexicanos (Pemex), el 

decimotercer productor en importancia en el mundo, logró en el primer trimestre de este 

año, un margen de rentabilidad de 33 por ciento, uno de los más elevados en los últimos 

años para la empresa, lo que la sitúa como una de las más competitivas del mercado 

petrolero internacional. 

El reporte financiero al primer trimestre del año, entregado a los inversionistas y autoridades 

regulatorias, da cuenta de que la empresa genera valor y el resultado del flujo de los 

ingresos antes de intereses, impuestos y depreciación fue superior en 6 puntos 

porcentuales al promedio observado por la industria internacional. 

Pemex se ubicó en niveles de rentabilidad por encima de empresas petroleras privadas 

como BP, Chevron, Shell, ENI, Total, Exxon y Repsol. 

Los informes financieros detallan que la rentabilidad de Pemex se ubicó sólo por debajo de 

la brasileña, Petrobras; la colombiana, EcoPetrol y la noruega Equinor. 

Tan sólo en el primer trimestre de 2021, Pemex generó un Ebitda, entendido como ingresos 

antes de intereses, impuestos, depreciación y amortización, por arriba de 100 por ciento 

respecto del mismo periodo del año anterior, al pasar de 53 mil 9 millones a 106 mil 69 

millones de pesos. 

 

Recaudación por IEPS a gasolinas se desplomó 22.4% en enero-marzo 

La recaudación que obtiene el gobierno por el cobro del Impuesto Especial sobre 

Producción y Servicios (IEPS) a gasolinas tuvo su mayor desplome para un primer 

trimestre este año, de acuerdo con los datos publicados por la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

La dependencia a cargo de Arturo Herrera informó que en los primeros tres meses 

del año, el IEPS a los combustibles dejó una recaudación al erario de 66,104 

millones de pesos, lo que representó una caída anual de 22.4 por ciento.Esta es la 

mayor caída, para un periodo similar, que presentan los ingresos que se obtienen 

por este gravamen desde el 2014, cuando la recaudación sufrió un derrumbe de 

64.7% en los primeros tres meses del año. 

De acuerdo con las estadísticas de Hacienda, la recaudación del IEPS a la gasolina 

a nivel federal en los primeros tres meses de este año fue de 59,794 millones de 

pesos, lo que representó una caída de 23.5% anual, mientras que los ingresos que 

dejó este gravamen a nivel estatal fueron por 6,309 millones de pesos, 11.2% 

menos anual. 

https://www.jornada.com.mx/2021/05/06/economia/019n2eco
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Recaudacion-por-IEPS-a-gasolinas-se-desplomo-22.4-en-enero-marzo-20210506-0023.html
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¿Los jubilados o pensionados deben presentar la declaración anual del SAT? 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) otorga una facilidad para que algunas 

personas físicas no tengan la obligación de presentar la declaración anual. [Regla 

3.17.11. de la Resolución Miscelánea Fiscal (RMF) para 2021. 

Entre los contribuyentes relevados de la obligación de presentar la declaración 

anual del Impuesto sobre la Renta (ISR) se encuentran los siguientes: 

Los que tuvieron ingresos de un solo empleador, siempre y cuando no tengan ISR 

a cargo en la declaración anual. 

Quienes hayan obtenido menos de 20 mil pesos de ingresos por intereses bancarios 

en el año. 

Pero dicha facilidad no resulta aplicable a los contribuyentes que, durante el 

ejercicio fiscal, hayan percibido ingresos por concepto de jubilación, pensión, 

liquidación o algún tipo de indemnización laboral. 

 

Pymes por modernización de IEPS en bebidas alcohólicas 

Mercado informal es superior al 30 por ciento 

Los pequeños y medianos productores de bebidas alcohólicas solicitan la 

modernización del el Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) para 

que el gravamen permita una competencia leal en un mercado que más del 30 por 

ciento es informal. 

En el foro del Senado de la República Hacia la modernización del esquema fiscal 

de las bebidas alcohólicas en México, el senador de Movimiento de Regeneración 

Nacional (Morena), Gerardo Novelo Osuna, enfatizó que es fundamental pasar a un 

modelo recaudatorio de cuota fija que permita a los pequeños productores 

competir.  

El senador Ovidio Peralta Suárez, también de Morena, dijo que la modernización de 

dicho esquema fiscal generaría una recaudación adicional de 20 mil millones de 

pesos (mdp).     

La modernización, aseguró, permitirá que el mercado se ajuste de forma natural y 

cerrar la brecha para el mercado informal; además de que se podrán “poner 

candados” para quienes falsifican facturas por productos de importación o para 

aquellos que no pagan completamente sus impuestos.  

https://www.elcontribuyente.mx/2021/05/los-jubilados-o-pensionados-deben-presentar-la-declaracion-anual-del-sat/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/04/aun-no-presentas-la-declaracion-anual-estos-webinars-de-prodecon-te-serviran/
https://www.sat.gob.mx/normatividad/58521/resolucion-miscelanea-fiscal-(rmf)-
https://impuestum.com/noticias/2357/Pymes+por+modernizaci%C3%B3n+de+IEPS+en+bebidas+alcoh%C3%B3licas+


                                                                                                                                                                                    

21 
 

 

"En ÁO no habrá ni un solo acto de corrupción": Lía Limón 

La candidata de la coalición Va por México a la alcaldía Álvaro Obregón, Lía Limón 

García, aseguró que en la demarcación no habrá un solo acto de corrupción porque 

las “mordidas y los moches”, son como un par de impuestos más que detienen el 

desarrollo económico. 

En entrevista con La Razón resaltó que en caso de ganar las elecciones el próximo 

6 de junio, encabezará una administración honesta y aliada de más de tres mil 

personas que tuvieron que cerrar sus negocios por la pandemia, con la condición 

de que contraten a habitantes de la demarcación. 

Limón García consideró que el estancamiento económico del último año provocó 

también una deserción escolar brutal, por lo que se comprometió a entregar becas 

y distintos apoyos sociales. 

 

 

Colombia: nueva reforma tributaria se enfocaría en un mayor aporte de empresas 

Tras la polémica por los puntos del proyecto de ley de solidaridad sostenible y la 

renuncia de una parte del equipo económico del Gobierno, el recién escogido 

ministro de Hacienda, José Manuel Restrepo, tendrá la labor de escuchar a la 

ciudadanía, sectores políticos, centros de pensamiento y gremios para armar el 

nuevo texto de la reforma tributaria con el que se buscaría lograr un recaudo de $14 

billones (3,650 millones de dólares). 

“Los actores políticos, sociales y académicos señalaron algunos puntos por los que 

comenzar a trabajar. Primero, en el foco de las preocupaciones sociales y, segundo, 

en que el foco de las fuentes de financiamiento pueden estar asociados a, por 

ejemplo, la sobretasa de renta temporal en el caso de empresas; prorrogar 

temporalmente el impuesto al patrimonio, y el incremento al impuesto a los 

dividendos. A esto hay que sumarle un esfuerzo en austeridad del gasto”, dijo 

Restrepo. 

En ese sentido, uno de los primeros gremios que presentó su propuesta fue la 

Asociación Nacional de Empresarios de Colombia (Andi), que se centró en un mayor 

aporte por parte de las empresas en medio de la crisis económica. Así, el gremio 

planteó aplazar la reducción de la tarifa de renta corporativa, con lo que se lograría 

un recaudo de $6.2 billones (1,609 millones de dólares), suspender el descuento 

del Impuesto de Industria y Comercio (ICA) en renta y mantener por dos años el 

impuesto al patrimonio. 

https://www.razon.com.mx/mexico/ao-habra-acto-corrupcion-433609
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Colombia-nueva-reforma-tributaria-se-enfocaria-en-un-mayor-aporte-de-empresas-20210505-0102.html
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México supera las 218 mil muertes por covid-19 

La Secretaría de Salud da a conocer esta noche de martes que el número de 

fallecimientos provocados por covid-19 llega a 218 mil 7, ya que se tiene el registro 

de 267 muertes más; mientras que los casos estimados alcanzan los 2 millones 543 

mil 83. 

Ricardo Cortés Alcalá, director general de Promoción de la Salud, informa que hasta 

este miércoles se contabilizan 1 millón 877 mil 347 personas recuperadas, así como 

21 mil 246 casos activos estimados. 

 

Sinaloa pasará al semáforo epidemiológico verde a partir del 10 de mayo 

Por primera ocasión desde que fueron establecidos los semáforos epidemiológicos 

por el Covid-19, Sinaloa estará en color verde, durante las dos semanas que 

comprende el periodo del 10 al 23 de mayo. 

El gobernador del Estado de Sinaloa, Quirino Ordaz Coppel dio a conocer esta 

información, y reconoció que esto es gracias al trabajo que ha hecho la sociedad al 

acatar las recomendaciones sanitarias. 

 

Apoya EU liberar patentes de vacunas anti-Covid 

El Gobierno del Presidente estadounidense, Joe Biden, anunció este miércoles su 

apoyo a un levantamiento global de las protecciones de patentes para las vacunas 

contra el Covid-19 a fin de acelerar la producción y distribución de inmunizantes en 

el mundo. 

"La Administración cree fervientemente en las protecciones de propiedad 

intelectual, pero, para terminar con esta pandemia, apoya la exención de esas 

protecciones para las vacunas para el Covid-19", dijo la representante comercial de 

Estados Unidos, Katherine Tai, en un comunicado. 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-supera-las-218-mil-muertes-por-covid-19/1447199
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ops-alerta-por-aumento-de-contagios-covid-19-en-jovenes/1447151
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/5/5/sinaloa-pasara-al-semaforo-epidemiologico-verde-partir-del-10-de-mayo-292774.html
https://www.reforma.com/apoya-eu-liberar-patentes-de-vacunas-anti-covid/ar2177467
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Biden pide liberar patentes de vacunas contra covid 

El gobierno del presidente Joe Biden dio su apoyo a una propuesta que varios 

países han presentado en la Organización Mundial del Comercio (OMC) para 

suspender la propiedad intelectual de las vacunas contra el Covid-19, cuando 

Estados Unidos ya lleva administradas 250 millones de dosis. 

Joe Biden cumplió su promesa de campaña de dar su respaldo a la suspensión de 

patentes, pero esto sólo lo hizo cuando el ritmo de vacunación en Estados Unidos 

cae en picada y el país está en poder de decenas de millones de dosis pendientes 

por administrar. La propuesta surgió en la OMC a instancias de India y Sudáfrica, y 

tiene el respaldo de más de 100 países y la propia Organización Mundial de la Salud 

(OMS). 

 

Francia y Rusia se unen a EU para liberar patentes de vacunas anti Covid 

Ginebra. Francia y Rusia se sumaron el jueves a Estados Unidos en apoyar la idea 

de reducir las protecciones de patente y de otro tipo para las vacunas contra el 

Covid-19, a fin de ayudar a los países más pobres a obtener más dosis y acelerar 

el fin de la pandemia. 

"Estoy totalmente a favor de esta apertura de la propiedad intelectual", dijo el jueves 

el presidente francés Emmanuel Macron durante una visita a un centro de 

vacunación. 

El presidente ruso Vladimir Putin se dijo también favorable a la idea. 

"Por supuesto, Rusia apoyaría una idea así", dijo Putin en una reunión consagrada 

a la pandemia y retransmitida por televisión, en la que pidió al gobierno ruso que 

estudie esta posiblidad. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/biden-planea-apoyar-en-omc-la-exencion-de-patentes-para-vacunas-covid-6679077.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/05/06/mundo/francia-y-rusia-se-unen-a-eu-para-liberar-patentes-de-vacunas-anti-covid/
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Confirman: costó 331 mmdp cancelar NAIM 

El grupo especial creado por la Auditoría Superior de la Federación (ASF) para 

revisar nuevamente el costo de la cancelación del Aeropuerto de Texcoco rechazó 

que hubiera errores metodológicos en el primer procedimiento que advirtió de un 

sobrecosto de 232 por ciento por la decisión del Gobierno federal. 

 

Según fuentes que tuvieron acceso al documento, el grupo especial validó la 

auditoría difundida en febrero, según la cual el costo de la cancelación ascendería 

a 331 mil 996 millones 517 mil pesos, 232 por ciento más de lo estimado. 

 

 

El presupuesto del Metro disminuye año con año 

Aunque la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, aseguró 

que el Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro no ha tenido recortes 

presupuestales ni subejercicios, la Cuenta Pública de la capital del país señala lo 

contrario. 

“No ha habido una disminución en el presupuesto ni un subejercicio”, dijo la 

mandatario el 4 de mayo. 

Según la Cuenta Pública de la CDMX, en 2014, el STC tuvo 14 mil 291 millones de 

pesos; para 2015, este aumentó a 14 mil 229 millones de pesos; para 2016, se 

registró 18 mil millones de pesos; en 2017, los recursos disminuyeron a 16 mil 548 

millones, y el último año de la administración de Miguel Mancera el presupuesto se 

redujo a 15 mil 492 millones de pesos. 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/confirman-costo-331-mmdp-cancelar-naim/ar2177743
https://www.forbes.com.mx/el-presupuesto-del-metro-disminuye-ano-con-ano/
https://servidoresx3.finanzas.cdmx.gob.mx/egresos/cp2015_19/
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Línea 12 del Metro: Cae en 3 años 22% el presupuesto del STC 

El presupuesto que el Gobierno de la Ciudad de México destina al Sistema de 

Transporte Colectivo se desplomó en los últimos tres años, al perder uno de cada 

cinco pesos de los que disponía el Metro en 2018. 

Ese año, el gasto fue de 19 mil 427.54 millones de pesos, mientras que un año 

después bajó a 16 mil 767.32 millones. 

En 2020 decreció nuevamente a 15 mil 652.6 millones y para este año es de 15 mil 

81 millones 871 mil 997; es decir, 4 mil 345.67 millones de pesos menos en relación 

con el año 2018, lo que significa una reducción de 22 por ciento. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/ciudad/linea-12-metro-cae-3-anos-22-presupuesto-stc-433614
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Así puedes detectar qué Afore te da los mejores resultados para tu ahorro 

Las Administradoras de Fondos para el Retiro (Afore) son aquellas instituciones 

financieras que administran el dinero de las cuentas de ahorro para el retiro de los 

trabajadores. 

Elegir una Afore es una de las decisiones más importante de la vida financiera de 

los trabajadores. De acuerdo con la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para 

el Retiro (Consar), elegir una Afore con rendimiento alto y con bajas comisiones 

puede significar una pensión de entre 25 a 30 por ciento mayor. 

¿Sabes si tu Afore te conviene? Aquí te explicamos los pasos a seguir para conocer 

su rendimiento. 

 

 

Alerta Infonavit de falsos gestores que ofrecen recuperar ahorros 

El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) alertó 

de la existencia de empresas o de falsos gestores, quienes prometen a personas 

mayores de 60 años o en retiro la recuperación de los fondos ahorrados en la 

subcuenta de vivienda. 

Los coyotes ofrecen recuperar los recursos por medio de un crédito mediante 

empresas a cambio de comisiones de 10 o hasta 30 por ciento de los recursos de 

los trabajadores, o bien por medio de juicios. 

No obstante, la subcuenta de vivienda se puede solicitar sin intermediarios y por 

medio de un trámite gratuito, indicó el instituto de vivienda por medio de un 

comunicado. 

El dinero que has ahorrado en tu subcuenta de vivienda es sólo tuyo, recuperarlo 

es un trámite gratuito para el que tienes que cumplir ciertas condiciones, señaló el 

Infonavit. 

 

 

 

 

https://www.televisa.com/noticias/asi-puedes-detectar-que-afore-te-da-los-mejores-resultados-para-tu-ahorro/
https://www.televisa.com/noticias/asi-puedes-unificar-varias-cuentas-de-afore/
https://www.televisa.com/noticias/estos-son-los-mejores-afores-para-quienes-nacieron-entre-1990-y-1994/
https://www.jornada.com.mx/2021/05/06/politica/014n1pol
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Complemente su retiro con otros instrumentos financieros 

Aspirar a tener una vejez sin preocupaciones es una meta que muchos mexicanos 

tienen y la pensión no es el único instrumento que existe para este fin, hay otras 

herramientas financieras que sirven como alternativas para llegar a esta meta. 

La plataforma de servicios financieros Coru destaca que existen diferentes 

instrumentos como un Plan Personal de Retiro, fondos de inversión, seguro de 

retiro, cuenta personal especial para el ahorro y el ahorro voluntario, éstos tienen el 

objetivo de incentivar a los trabajadores y ayudarlos a tener una mejor calidad de 

vida al terminar su etapa laboral.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
https://www.eleconomista.com.mx/finanzaspersonales/Complemente-su-retiro-con-otros-instrumentos-financieros-20210505-0082.html
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
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Confunden a IP cambios en outsourcing 

 El sector patronal de Nuevo León manifestó preocupación por la incertidumbre que 

les genera la reciente reforma al esquema de subcontratación laboral u outsourcing, 

que los obliga a acreditar ante la autoridad el cumplimiento de sus obligaciones 

laborales y fiscales. 

"Estamos percibiendo mucha incertidumbre y preocupación por los recientes 

cambios. Las empresas quieren cumplir, pero no saben cómo", advirtió Óscar de 

Jesús Martínez Treviño, presidente de la Confederación Patronal de la República 

Mexicana (Coparmex) en Nuevo León. 

 

Estímulo a gasolinas ha costado 16 mil mdp en el primer trimestre del año 

El gobierno federal recaudó 66 mil 104 millones de pesos en el Impuesto Esepcial 

sobre Producción y Servicios (IEPS) a gasolinas durante enero-marzo, lo que 

implicó un boquete por 15 mil 959 millones de pesos, revelan cifras de la Secretaría 

de Hacienda. 

Así, el boquete generado por los estímulos fiscales que otorgó el gobierno a la cuota 

que cobra por los combustibles para evitar alzas abruptas en su precio al público no 

sólo representó el doble de lo que el país gastó en la Secretaría de Seguridad 

Pública o en el Conacyt, sino que también los recursos habrían servido para 

incrementar en 56% el gasto observado de la Secretaría de Salud durante enero-

marzo. 

 

Privados importan ya un tercio de la gasolina y más de la mitad del diésel 

La internación total de combustibles del extranjero ha bajado por la menor demanda, 

pero los volúmenes transados por los competidores de Pemex han crecido 

consistentemente en el último año; mercado captado por particulares enfrenta retos 

por los cambios a la Ley de Hidrocarburos. 

En el promedio del primer trimestre del año, el volumen de diésel importado por 

privados superó por primera vez al de Petróleos Mexicanos (Pemex) mientras que 

la gasolina importada por empresas distintas a la empresa estatal llegó a 138,095 

barriles por día, lo que representó el 33.48% del total de gasolinas que se importaron 

al país. 

https://www.reforma.com/confunden-a-ip-cambios-en-outsourcing/ar2177768
https://www.dineroenimagen.com/autos/estimulo-gasolinas-ha-costado-16-mil-mdp-en-el-primer-trimestre-del-ano/133289?categoria=%22dinero%22
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Privados-importan-ya-un-tercio-de-la-gasolina-y-mas-de-la-mitad-del-diesel-20210506-0024.html
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Inflación de energéticos en México, de las más altas de la OCDE 

En marzo, México se ubicó con la tercera inflación más alta de energéticos entre los 

38 países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos 

(OCDE), al alcanzar una variación de precios de 14.5% anual. 

La fluctuación de los precios anuales de energéticos de México sólo resultó 

rebasada por Noruega y Canadá que alcanzaron una fluctuación de 23.7% y 19.1%, 

respectivamente. 

 

 

Reservas de crudo aumentan 378 por ciento 

Las reservas petroleras descubiertas por empresas privadas que ganaron los 

contratos de la Reforma Energética alcanzaron dos mil 506 millones de barriles de 

petróleo, acumulando un crecimiento de 378 por ciento entre 2017 y 2020. 

Según datos de la Asociación Mexicana de Empresas de Hidrocarburos (Amexhi), 

las reservas que más se incrementaron fueron las Probables (2P), que pasaron de 

174 millones a mil 100 millones de barriles de crudo, lo que implica un alza de 532 

por ciento; estos recursos son relevantes porque tienen un potencial de éxito de 50 

por ciento. 

 

Sector Automotriz tiene un plan contra el desabasto 

La japonesa Mazda se declaró lista para enfrentar los retos de la industria 

automotriz, por la falta de componentes electrónicos utilizados en la manufactura de 

los vehículos, dijo Miguel Barbeyto, presidente de la marca en México. 

“Vamos a tener meses desafiantes en junio y julio por el desabasto, pero ya tenemos 

planes para la recuperación en los meses subsecuentes”, dijo sobre la problemática 

que enfrenta el sector a nivel global por la falta de semiconductores. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Inflacion-de-energeticos-en-Mexico-de-las-mas-altas-de-la-OCDE-20210505-0138.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/5/6/reservas-de-crudo-aumentan-378-por-ciento-292870.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/5/6/sector-automotriz-tiene-un-plan-contra-el-desabasto-292830.html
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Analistas elevan a 4.9% pronóstico para economía mexicana en 2021 

Las expectativas de crecimiento para el Producto Interno Bruto (PIB) de México en 

2021 aumentan a 4.9 por ciento, cifra mayor la estimación previa de 4.7 por ciento, 

de acuerdo con la Encuesta Citibanamex. 

“Es la proyección más elevada desde que se incluyó esta pregunta en la encuesta 

en enero de 2020”, destacó la institución financiera con base en los resultados de 

la encuesta que levanta quincenalmente a analistas privados. 

 

 

Peso mexicano gana mientras mercado espera datos de inflación local 

El peso mexicano se apreciaba el jueves ante un retroceso generalizado del dólar 

mientras el mercado espera conocer el viernes datos de la inflación local que serán 

clave para la decisión de política monetaria de la próxima semana del Banco de 

México (Banxico). 

La moneda local cotizaba en 20.2170 por dólar, con una ganancia de un 0.13% 

frente a los 20.2440 del precio de referencia de Reuters del miércoles. 

 

Acusan discriminación por suspensión de certificación de camarón mexicano 

La suspensión de la certificación de exportación de camarón mexicano, impuesta 

por Estados Unidos, “es un acto de discriminación y una agresión”, afirmó el senador 

por Morena, José Narro Céspedes. 

Lo anterior, toda vez que la decisión fue tomada de manera unilateral y sin consulta 

previa a la contraparte. 

Señaló que esta medida responde a que los mexicanos han incrementado las 

exportaciones de camarón, por la alta calidad y el buen precio que ofertan. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/analistas-elevan-4-9-pronostico-economia-mexicana-2021-433572
https://www.razon.com.mx/negocios/pib-mexico-crece-0-4-primer-trimestre-tercera-alza-hilo-modera-recuperacion-432876
https://www.razon.com.mx/negocios/fmi-2023-recuperara-mexico-golpe-covid-19-430946
https://www.razon.com.mx/negocios/fmi-2023-recuperara-mexico-golpe-covid-19-430946
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/peso-mexicano-gana-mientras-mercado-espera-datos-de-inflacion-local-6681495.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Acusan-discriminacion-por-suspension-de-certificacion-de-camar-n-mexicano-20215511
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Esperan derrama de 33 mil mdp por Día de las Madres 

El presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios 

y Turismo (Concanaco Servytur), José Manuel López Campos, señaló que la 

celebración del día de las madres es una de las más importantes para el sector 

comercial, esto después de la temporada decembrina, por lo que se espera una 

derrama económica de 33 mil millones de pesos (mdp). 

Explicó que dicha cifra representa 70% de lo obtenido durante 2019, una suma de 

48 mil mdp, de ahí que el 10 de mayo sea una de las grandes esperanzas para 

reactivar la economía del país. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Esperan-derrama-de-33-mil-mdp-por-Dia-de-las-Madres-20215538


                                                                                                                                                                                    

33 
 

 

 

 

Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

La tragedia de la Línea 12 del metro eleva el tono político en la recta final de la 

campaña 

Los desastres tienen la capacidad de exhibir al pueblo y retratar al político. Es 

sabido que el expresidente Miguel de la Madrid no volvió a levantar cabeza tras su 

triste papel en las horas posteriores al terremoto de 1985. Primero se escondió y 

cuando reapareció lo hizo cargado de soberbia para rechazar la ayuda internacional 

y prohibir la participación del Ejército en los rescates. De aquella orfandad nace la 

catastrófica solidaridad que el mexicano lleva grabada en el ADN y volvió a exhibir 

la madrugada del martes. 

Desde que a las 22.23, cuando los dos vagones se clavaron como una flecha en el 

concreto, los vecinos de Tláhuac se echaron a la calle. Unos utilizaban sus 

vehículos para trasladar heridos, otros llevaban agua y otros gritaban a los 

escombros “que resistieran tantito”. 

Ocho horas después, el presidente Andrés Manuel López Obrador, acompañado 

del canciller Marcelo Ebrard y la jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum, se refirió al 

tema durante la mañanera. Pero mandó un abrazo a las víctimas y criticó a la 

prensa. Escoltado por sus dos posibles sucesores la mañanera fue un rosario de 

excusas lleno de lugares comunes: “habrá transparencia”, “se llegará al fondo”, “no 

habrá impunidad”.  

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/temas-de-la-mananera-de-amlo-del-6-de-mayo-6681460.html
https://elpais.com/mexico/2021-05-06/la-tragedia-de-la-linea-12-del-metro-eleva-el-tono-politico-en-la-recta-final-de-la-campana.html
https://elpais.com/mexico/2021-05-06/la-tragedia-de-la-linea-12-del-metro-eleva-el-tono-politico-en-la-recta-final-de-la-campana.html
https://elpais.com/mexico/2021-05-04/un-accidente-en-la-linea-12-de-metro-de-ciudad-de-mexico-deja-al-menos-50-heridos.html
https://elpais.com/mexico/2021-05-04/resistan-tantito-la-solidaridad-de-los-vecinos-de-tlahuac-minutos-despues-del-derrumbe-del-metro.html
https://elpais.com/mexico/2021-05-04/sheinbaum-anuncia-un-peritaje-externo-sobre-la-caida-del-metro-y-ebrard-se-pone-a-disposicion-de-las-autoridades.html
https://elpais.com/mexico/2021-05-04/sheinbaum-anuncia-un-peritaje-externo-sobre-la-caida-del-metro-y-ebrard-se-pone-a-disposicion-de-las-autoridades.html
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AMLO respalda a Sheinbaum por Línea 12; promete justicia y castigo 

Ante la posibilidad de disponer de recursos adicionales para el mantenimiento 

del Metro, el presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que habrá justicia y 

castigo por la tragedia de Línea Dorada. 

También respaldó las acciones de la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, 

Claudia Sheinbaum, para esclarecer el desplome de una parte del Metro elevado 

que ha dejado hasta el momento un saldo fatal de 25 muertos y más de 70 heridos. 

 

 

Da López Obrador mensaje tras arraigo por 40 días del ‘Güero Palma’ 

Luego de que ayer Héctor Luis Palma Salazar, alias El Güero Palma, es trasladado 

esta tarde al Cetro Nacional de Arraigos, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador encabeza su tradicional mensaje matutino. 

Desde Palacio Nacional se espera que el mandatario hable en torno al arraigo por 

40 días del narcotraficante luego de que un juez considerara que se 

encuentra presuntamente relacionado con delitos contra la salud y delincuencia 

organizada, por lo que se espera que la acusación se fundamente para llevarlo a 

prisión nuevamente. 

 

 

Alista INE otro revés a Morena 

En el Instituto Nacional Electoral (INE) se prepara un nuevo revés contra Morena. 

 

La Unidad de Fiscalización del INE plantea quitarle ahora el registro a su candidata 

a la Gubernatura de San Luis Potosí, Mónica Rangel, por no entregar su informe de 

gastos de precampaña. 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/5/6/amlo-respalda-sheinbaum-por-linea-12-promete-justicia-castigo-292885.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/5/6/amlo-respalda-sheinbaum-por-linea-12-promete-justicia-castigo-292885.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/da-lopez-obrador-mensaje-tras-arraigo-por-40-dias-del-guero-palma/1447254
https://www.reforma.com/alista-ine-otro-reves-a-morena/ar2177775
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Bajan candidatura de Héctor Serrano en SLP 

La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 

confirmó el rechazo al registro de Héctor Serrano, actual diputado federal por el 

Partido del Trabajo (PT), como candidato plurinominal para el Congreso de San Luis 

Potosí por ese mismo partido. 

Los magistrados, por unanimidad, determinaron improcedente su recurso que 

impugnó el rechazo previo tanto de la Sala Regional Monterrey, como del Tribunal 

Electoral y el Consejo Electoral y de Participación Ciudadana estatales, por 

considerar que no cumplía a cabalidad los requisitos legales y de elegibilidad para 

esa postulación. 

 

PES denunciará al gobernador Enrique Alfaro por intromisión en proceso electoral 

El Partido Encuentro Solidario (PES) informó su decisión de presentar denuncias 

penales ante la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales (FEPADE) en contra 

de Enrique Alfaro, gobernador de Jalisco, por entrometerse en el proceso electoral 

del estado. 

De acuerdo con Hugo Eric Flores, presidente nacional del PES, las denuncias serán 

presentadas en la Ciudad de México y no Jalisco debido a que, consideró, algunas 

personas siguen teniendo el control de los órganos electorales para manejarlos a 

su antojo. 

 

INE podría quitar candidatura a Mónica Rangel en San Luis Potosí 

La Unidad de Fiscalización del INE propondrá al Consejo General en la sesión de 

este jueves, la cancelación del registro de la candidata de Morena al gobierno de 

San Luis Potosí, Mónica Liliana Rangel Martínez, por no entregar informes de sus 

gastos de pre campaña. 

“Se sanciona a la ciudadana Mónica Liliana Rangel Martínez, con la cancelación del 

registro como candidata al cargo de Gubernatura, en el marco del Proceso Electoral 

Local Ordinario 2020-2021 en el estado de San Luis Potosí, de conformidad con las 

razones y fundamentos expuestos", indica el resolutivo. 

 

 

 

https://www.reforma.com/bajan-candidatura-de-hector-serrano-en-slp/ar2177696
https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/politica/pes-denunciara-al-gobernador-enrique-alfaro-por-intromision-en-proceso-electoral-6679908.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/politica/ine-podria-quitar-candidatura-a-monica-rangel-en-san-luis-potosi-6680540.html
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CON MAYORÍA, MORENA REFORMARÁ AL INE y TEPJF: Mario Delgado 

Mario Delgado Carrillo, dirigente nacional de Morena, anunció que de mantener la 

mayoría en el Congreso, su partido buscará modernizar al Instituto Nacional 

Electoral (INE) y al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). 

Y resaltó que no tienen temor de una posible derrota en la próxima jornada electoral 

del 6 de junio. 

 

Santiago Nieto resalta la importancia de colaborar con el INAI para combatir la 

corrupción 

Santiago Nieto, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), dijo que el 

presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador pidió detener la 

presentación de las denuncias relacionadas con delitos de operaciones hechas con 

recursos de procedencia ilícita a fin de evitar que se considere que hay una 

intromisión del Ejecutivo. 

“El presidente López Obrador conmigo ha sido muy claro de que no podemos 

generar denuncias que puedan leerse como una cuestión electoral en estos meses 

de campañas”, detalló durante su participación en la conmemoración de los 6 años 

de la Ley General de Transparencia y Acceso a la Información Pública. 

 

 

Unidad nacional, única vía ante desafíos: Sedena 

La unidad nacional es el único camino para hacer frente a cualquier reto, sin 

importar la superioridad del enemigo, y en el que sociedad, gobierno y Fuerzas 

Armadas defienden una misma bandera, afirmó el secretario de la Defensa 

Nacional, Luis Cresencio Sandoval. 

Al conmemorar el 156 aniversario de la Batalla Heroica de Puebla ante el Presidente 

Andrés Manuel López Obrador, aseguró que con esta batalla nuestro país aprendió 

que unido puede enfrentar y vencer cualquier amenaza contra su dignidad y su 

existencia. 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-CON-MAYORIA-MORENA-REFORMARA-AL-INE-y-TEPJF-Mario-Delgado-20216523
https://www.contrareplica.mx/nota-Santiago-Nieto-resalta-la-importancia-de-colaborar-con-el-INAI-para-combatir-la-corrupcion-2021654
https://www.contrareplica.mx/nota-Santiago-Nieto-resalta-la-importancia-de-colaborar-con-el-INAI-para-combatir-la-corrupcion-2021654
https://www.razon.com.mx/mexico/luis-cresencio-sandoval-unidad-nacional-enfrentar-enemigo-433518
https://www.razon.com.mx/search/?q=luis-cresencio-sandoval
https://www.razon.com.mx/search/?q=luis-cresencio-sandoval
https://www.razon.com.mx/search/?q=amlo
https://www.razon.com.mx/search/?q=amlo
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AMLO confirma visita de Kamala Harris después de elecciones en junio 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) confirmó la visita de la 

vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris a México el próximo 8 de junio, 

después de las elecciones, y adelantó que este viernes sostendrán una reunión 

virtual para abordar el tema de la ayuda a Centroamérica para frenar el flujo 

migratorio hacia el norte. 

En conferencia de prensa en Palacio Nacional, AMLO adelantó que pondrá sobre la 

mesa de la reunión del viernes el apoyo estadounidense al programa Sembrando 

Vida en Centroamérica, que se atiendan las causas del fenómeno migratorio. 

 

Giran orden de captura contra Andrés Roemer 

Un juez de la Ciudad de México giró orden de aprehensión contra el  escritor Andrés 

Roemer por su presunta responsabilidad en el delito de violación, informó la Fiscalía 

General de la Ciudad de México (FGCDMX). 

Agregó que el también conductor de televisión acumuló ocho denuncias, aunque 

estas carpetas aún se encuentran en proceso de integración, es decir, se siguen 

buscando elementos de prueba que permitan actuar en su contra. 

 

Sequía ya afecta el servicio de agua en el país 

La sequía que se da en gran parte del territorio nacional ya afecta el consumo 

humano de agua. La falta del líquido en colonias de la Zona Metropolitana de 

Guadalajara (ZMG), Jalisco, y de Acapulco, Guerrero, genera movilizaciones y 

aumenta el descontento social. En la ZMG la escasez de agua, que se agravó en 

los primeros días de marzo, cumplió ya casi dos meses de tandeos en 214 colonias, 

manifestaciones, reclamos, uso emergente de cisternas. 

En una semana se cumplirán dos meses que se anunció que la Presa Calderón, 

que abastece a 14 por ciento de la metrópoli tapatía, estaba en sus peores niveles, 

y que el Sistema Intermunicipal de Agua Potable y Alcantarillado (SIAPA) 

implementó una serie de tandeos en 214 colonias, que terminaron el 30 de abril 

pasado. 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/amlo-confirma-visita-kamala-harris-elecciones-junio-433492
https://www.razon.com.mx/mexico/alistan-reunion-virtual-amlo-kamala-harris-vicepresidenta-eu-432054
https://www.razon.com.mx/mexico/alistan-reunion-virtual-amlo-kamala-harris-vicepresidenta-eu-432054
https://www.razon.com.mx/ciudad/caso-andres-roemer-giran-orden-aprehension-escritor-delito-violacion-433543
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/sequia-ya-afecta-el-servicio-de-agua-en-el-pais-afectaciones-ciudades-escasez-agua-6681224.html
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Decenas de miles se suman al paro convocado en Colombia 

Bogotá. Decenas de miles de personas, en su mayoría jóvenes, protestaron ayer 

por octavo día consecutivo en las principales ciudades de Colombia al participar en 

un nuevo paro nacional en reclamo del cese del abuso policial, que ha dejado 

decenas de muertos, y la implementación de políticas sociales favorables a la 

población en medio de la crisis económica derivada de la pandemia del Covid-19. 

Pese al anuncio del presidente Iván Duque de retirar su polémica propuesta de 

reforma fiscal y su disposición a entablar un diálogo nacional, estudiantes, 

sindicatos, indígenas, defensores de derechos humanos y otros sectores de la 

población convocados por el Comité Nacional del Paro avanzaron pacíficamente 

desde diversos puntos de esta capital hacia la central Plaza de Bolívar, aledaña a 

la sede de la presidencia, gritando consignas a favor de mejores condiciones en 

salud y educación. 

En solidaridad a las protestas pacíficas, músicos de la Orquesta Filarmónica de 

Bogotá interpretaron Fanfarria para un hombre común, del estadunidense Aaron 

Copland, frente al Monumento Almirante Padilla en el Park Way, zona en la que son 

frecuentes los cacerolazos. 

 

 

Reacciones a los resultados de las elecciones en Madrid, en directo | Los madrileños 

señalan a Iglesias y Monasterio como responsables de la crispación de la campaña, 

según el CIS previo a las votaciones 

El Centro de Investigaciones Sociológicas ha publicado este jueves las encuestas 

de la última semana de la campaña de las elecciones en la Comunidad de Madrid, 

cuando no se podían hacer públicas.  

El CIS, que pronosticó el 22 de abril una ligera ventaja al bloque de la izquierda con 

el candidato socialista Ángel Gabilondo a la cabeza, sostiene que los aspirantes de 

Unidas Podemos y de Vox, Pablo Iglesias y Rocío Monasterio, fueron los 

responsables de la crispación política de la campaña: un 39,8% y un 31,9% de los 

electores respectivamente así lo creen. Además, el CIS señala que el 14,9% de los 

electores decidió su voto en los últimos siete días.  

 

Bogotá.%20Decenas%20de%20miles%20de%20personas,%20en%20su%20mayoría%20jóvenes,%20protestaron%20ayer%20por%20octavo%20día%20consecutivo%20en%20las%20principales%20ciudades%20de%20Colombia%20al%20participar%20en%20un%20nuevo%20paro%20nacional%20en%20reclamo%20del%20cese%20del%20abuso%20policial,%20que%20ha%20dejado%20decenas%20de%20muertos,%20y%20la%20implementación%20de%20políticas%20sociales%20favorables%20a%20la%20población%20en%20medio%20de%20la%20crisis%20económica%20derivada%20de%20la%20pandemia%20del%20Covid-19.
https://elpais.com/espana/elecciones-madrid/2021-05-06/reacciones-a-los-resultados-de-las-elecciones-en-la-comunidad-de-madrid-en-directo.html
https://elpais.com/espana/elecciones-madrid/2021-05-06/reacciones-a-los-resultados-de-las-elecciones-en-la-comunidad-de-madrid-en-directo.html
https://elpais.com/espana/elecciones-madrid/2021-05-06/reacciones-a-los-resultados-de-las-elecciones-en-la-comunidad-de-madrid-en-directo.html
https://elpais.com/espana/elecciones-madrid/2021-04-22/el-cis-concede-una-ligera-ventaja-a-la-izquierda-en-madrid-pero-da-opciones-de-gobernar-a-ambos-bloques.html
https://elpais.com/espana/elecciones-madrid/2021-04-22/el-cis-concede-una-ligera-ventaja-a-la-izquierda-en-madrid-pero-da-opciones-de-gobernar-a-ambos-bloques.html
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Conmoción en el Gobierno por la debacle de Madrid tras fallar sus datos internos 

El Gobierno y el PSOE aún están conmocionados ante el resultado electoral en la 

Comunidad de Madrid. Desconcertados. Esta vez no lo vieron venir. Nadie imaginó 

una derrota tan aplastante en una plaza muy difícil para la izquierda. De hecho, los 

datos internos, que han fallado estrepitosamente —y no es la primera vez—, les 

decían que había partido. Y nunca lo hubo. El bloque de la derecha le sacó 20 

escaños al de la izquierda. 

En ese estado de ánimo, el Gobierno, el PSOE y Unidas Podemos esbozaban el 

miércoles las primeras reflexiones con una idea clara: el Ejecutivo tiene dos años 

de legislatura por delante para darle la vuelta al fracaso absoluto en Madrid, y para 

lograr que esta crisis se quede limitada a esta comunidad, que lleva 26 años en 

manos del PP y dando la espalda al PSOE, que no logra ganar aquí ni siquiera en 

las generales en las que le va muy bien en el resto de España. Ahora más que 

nunca es evidente que el adelanto electoral es una opción muy remota y la coalición 

es la única posibilidad de gobierno real. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://elpais.com/espana/2021-05-06/conmocion-en-el-gobierno-por-la-debacle-de-madrid-tras-fallar-sus-datos-internos.html
https://elpais.com/espana/elecciones-madrid/2021-05-05/resultados-de-las-elecciones-en-la-comunidad-de-madrid-en-directo-noticias-y-reacciones-a-la-victoria-de-ayuso.html
https://elpais.com/espana/elecciones-madrid/2021-05-05/resultados-de-las-elecciones-en-la-comunidad-de-madrid-en-directo-noticias-y-reacciones-a-la-victoria-de-ayuso.html


                                                                                                                                                                                    

40 
 

 

 

EL PRIVILEGIO DE OPINAR 

MANUEL AJENJO 

El SAT, la FIEL y yo 

Entre las innumerables cosas que no entiendo de este mundo están, la Teoría de la 

relatividad; los libros de Luis Pazos; la impunidad de la que goza Carlos Romero 

Deschamps; y  la de que cada cuatro años haya que renovar ante el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT), la Firma Electrónica Avanzada (FIEL). 

Pienso que tal vez la diligencia tenga que ver con los sistemas de computo cada 

vez más modernos. Ahora bien, según me explica mi contador, debió de llegarme 

un aviso que me dijera la cercanía del vencimiento de la susodicha FIEL para hacer 

de manera fácil, a través del internet, la gestión de renovación. Por más que busqué, 

y todavía busco en mi correo, no me llegó ningún aviso. O quizá, es mi obligación, 

o de mi contador, saber la fecha de vencimiento para prever la tramitación. 

La cuestión es que se pasó la fecha y mi FIEL, pasó a formar parte de cosas que a 

mi edad tengo vencidas. El contador me dio dos noticias una buena y otra mala: La 

buena, la FIEL se puede renovar, cosa que no puede hacerse con lo demás 

caducado. La mala, mientras no se renueve no puedo cobrar. Y así estoy desde 

finales de marzo, solamente en esta generosa casa de El Economista, he cobrado 

en la inteligencia que muy pronto tendré el documento actualizado. 

Por su parte el contador y sus auxiliares han tratado de pedir, telefónicamente, una 

cita en el SAT para que yo, personalmente, haga la reposición sin lograrlo. Al 

parecer hay un congestionamiento de líneas. Hay que considerar que en abril se 

presentan las declaraciones anuales. En fin, en vista de todo lo anterior, ayudado 

por mi contador recurrimos al correo electrónico de lo que se llama SATID para 

hacer el proceso de reposición, en espera de recibir una respuesta por el mismo 

medio. Esta no llega. Desde el 7 de abril todos los días nos metemos a la página 

para saber el estatus del documento. La respuesta de SATID es: ‘Cuenta con una 

solicitud abierta’ y nada más. 

En mi desesperación, le saco copia a ésta respuesta y con ella voy a una oficina de 

la institución. Me formo en la fila de los que no tienen cita y entro. Me atiende una 

señorita muy amable quien se entera de mi problema y me dice que mañana (ayer 

para el lector) vaya yo a las 8.30 horas, que me forme en la fila de los sin cita, ella 

me va a atender y cree que se podrá resolver mi problema. ¡Excelente! Le pregunto 

su nombre, se llama América León. Me sale el simparías que llevo dentro y le digo 

que debe ser muy buen partido.  

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/El-SAT-la-FIEL-y-yo-20210506-0007.html
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Le comento que mi equipo favorito es el León, el de ella –me dice- es Pumas. De 

regreso pienso que eso puede ser una señal premonitoria de la final en la próxima 

liguilla. 

Al otro día (ayer para los lectores) a pesar del mal que tengo en la espalda que me 

impide despegarla del colchón antes de las 10 AM. Llegué en punto de las 8.30 de 

la madrugada. Soy el primero de la fila. 

Mientras abren pienso un posible tema de mi columna. La nota es que los menos 

flacos de la caballada sucesoria, una yegua y un caballo van a salir lastimados del 

accidente del Metro. Pero hay un chivo –este no es caballo- expiatorio, el senador 

panista de última hora cuyas iniciales son: MAME.  Aunque el hilo puede reventarse 

por lo más Delgado. 

La fila ha crecido. Un señor sale para decirnos:  ‘Les aviso que hoy esta oficina 

permanecerá cerrada por ser 5 de mayo, aniversario de la Batalla de Puebla’. Cierra 

y se va. Parafraseo al general Zaragoza: ‘Las armas nacionales se han cubierto de 

hueva’. 

Volveré mañana (hoy para el lector). Ánimas y cuando usted esté leyendo esto yo 

ya tenga mi FIEL. 
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Desde el piso de remates 

MARICARMEN CORTÉS 

BlackRock: la importancia del equilibrio fiscal 

A pesar de la preocupación que hay en el sector privado por recientes iniciativas 

aprobadas en el Congreso, como las reformas a la Ley de Energía Eléctrica y la Ley 

de Hidrocarburos, y los cambios a la Ley Reglamentaria del Servicio Ferroviario, ya 

aprobada en el Senado, las expectativas del sector privado en este 2021 siguen al 

alza. 

En opinión de Sergio Méndez, CEO de BlackRock en México, no hay una 

disociación entre las expectativas económicas y el freno en inversiones por 

incertidumbre jurídica. 

Explica que el equilibrio fiscal de México es uno de los factores más importantes 

para los inversionistas y manejadores de fondos como BlackRock, uno de los más 

grandes del mundo, que tan sólo en México maneja inversiones en una amplia gama 

de fondos por 85,000 mdd. 

Otro factor, señala Méndez, son las tasas de interés que se pagan en México y que 

siguen siendo atractivas, porque en muchos países están en 0% o cercanas a 0% 

y se mantendrán así en el corto plazo. 

Además, está el optimismo que genera el sector externo, porque la rápida 

recuperación económica de Estados Unidos abre oportunidades para las 

exportaciones mexicanas por el T-MEC. 

BlackRock, afirma Méndez, ve a México como una oportunidad y, si bien reconoce 

que hay decisiones políticas cuestionables que impiden que el país crezca por arriba 

de su potencial, destaca la importancia para la empresa, que preside a nivel mundial 

Larry Fink, de mantener la disciplina fiscal. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/blackrock-la-importancia-del-equilibrio-fiscal/133287
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HISTORIA DE NEGOCEOS 

Los escándalos del gobernador que sueña con ser secretario 

Mario Maldonado 

El polémico gobernador de Baja California, Jaime Bonilla Valdez, está convencido 

de que su futuro político es promisorio. Así se lo hace saber a sus cercanos, a 

quienes asegura que tras dejar su actual encargo llegará a ocupar una secretaría 

de Estado en el gobierno federal, uno en la que tendría en sus manos un gran 

presupuesto para obras de infraestructura. 

Tras fallar en su intento de extender su periodo de gobierno por tres años más, 

Bonilla decidió tener más relevancia nacional, por lo que comenzó a ensayar 

rápidamente en su estado un régimen con características federales, con la creación 

de un Servicio de Administración Tributaria local para dotarlo de atribuciones, 

facultades y obligaciones tributarias muy similares a las que tiene el SAT, de Raquel 

Buenrostro. 

 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

¿Y si en vez de al Tren Maya, le hubieran invertido al tren naranja? 

Salvador García Soto 

La tragedia del Metro de la Ciudad de México, con su cuenta letal que subió a 25 

muertos, representa la mayor crisis política y social que haya enfrentado el 

presidente Andrés Manuel López Obrador y su 4T. Una crisis que ya reconocen en 

su dimensión dentro del propio gobierno y que, si no es bien manejada, podría 

generar un voto de castigo para el partido Morena en los próximos comicios 

capitalinos y nacionales. “Esta es sin duda la crisis más grave que hayamos 

enfrentado; nos impacta directamente al centro político y electoral y si no hay una 

respuesta adecuada, sus efectos pueden ser devastadores y podríamos sufrir una 

reacción adversa en las urnas”, nos dijo ayer uno de los políticos más encumbrados 

de la llamada Cuarta Transformación. 

Porque la trabe que se colapsó y provocó la caída de trenes en el accidente más 

grave en 52 años de historia del sistema de transporte, golpea por todos lados 

al gobierno lopezobradorista: primero porque ocurre justo en el corazón y principal 

bastión político del lopezobradorismo que es la Ciudad de México. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/los-escandalos-del-gobernador-que-suena-con-ser-secretario
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/tag/jaime-bonilla
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/finanzas/raquel-buenrostro-jefa-del-sat-entre-las-50-personalidades-mas-importantes-del
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/y-si-en-vez-de-al-tren-maya-le-hubieran-invertido-al-tren-naranja
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/raul-rodriguez-cortes/la-tragedia-del-metro-es-un-golpe-al-corazon-de-amlo
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/raul-rodriguez-cortes/la-tragedia-del-metro-es-un-golpe-al-corazon-de-amlo
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

AL ESTILO de la canción de Alejandro Fernández "Sin tantita pena", Andrés Manuel 

López Obrador se metió de lleno al proceso electoral en Nuevo León quejándose, 

según él, "como ciudadano", de un candidato a la gubernatura que prometió 

entregar una tarjeta con apoyos en efectivo para mujeres si gana la elección. 

 

MÁS ALLÁ de que la propuesta del candidato del PRI, Adrián de la Garza, tiene 

toda la pinta de un condicionamiento de apoyos, lo que está fuera de la ley, llama la 

atención que el inquilino de Palacio Nacional pretenda ponerse y quitarse a su total 

conveniencia la investidura presidencial como si se tratara de una de las coloridas 

guayaberas que colecciona. 

EL HECHO es que, oootra vez, el presidente de la República rompió la veda 

electoral que aplica para todos los servidores públicos y lo hizo en su conferencia 

mañanera, un espacio en el que el INE ya dejó bien claro que no se deben de tratar 

asuntos relacionados con la elección del 6 de junio. 

 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Obcecados 

Andrés Manuel López Obrador le tiene una fobia desmedida a la prensa y en general 

a los medios de comunicación. Los considera, con muy pocas excepciones, sus 

enemigos personales. 

Este 4 de mayo, un día después del día mundial de la libertad de prensa de la 

UNESCO, el Presidente lanzó desde la mañanera una nueva diatriba con temas 

que ha repetido mil y una veces: "Yo lamento que los medios de información en el 

país estén tan obcecados en atacar al gobierno que represento. Desde el tiempo 

del presidente Madero no se tenía una prensa así, tan tendenciosa, golpeadora, 

defensora de grupos corruptos, una prensa que se dedica a mentir constantemente, 

con honrosas excepciones... La regla es que tenemos la prensa más injusta, la más 

distante, la más lejana al pueblo y la más cercana a los grupos de poder 

conservador. Es un tiempo de oscuridad para los medios de información". 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2021-05-06/op204183?pc=102
https://www.reforma.com/obcecados-2021-05-06/op204185?pc=102


                                                                                                                                                                                    

45 
 

 

 

 

SACAPUNTAS 

Opciones para Kamala 

Dos días después del 6 de junio, pasadas 48 de la elección más grande de la historia 

de nuestro país, la vicepresidenta de EU, Kamala Harris, realizará su visita a 

México. En el gobierno de Andrés Manuel López Obrador hay dos propuestas para 

recibirla: una es Palacio Nacional; la otra es llevarla a la frontera sur para que 

conozca el programa Sembrando Vida.  

Razia contra ex mandos 

Nos cuentan que la FGR, de Alejandro Gertz, está a punto de echar el guante a 20 

ex mandos penitenciarios, por presuntos pagos indebidos. Entre ellos están la ex 

coordinadora nacional de los Centros Federales de Readaptación Social, Celina 

Oseguera, y los generales Salvador Camacho y Sergio Alberto Martínez Castuera. 

Un juez ya les giró citatorios.    

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Monreal resucita 

Hace tres años, Ricardo Monreal era “un muerto” entre la militancia de Morena. Ni 

siquiera se podía parar en sus eventos porque lo abucheaban. No le perdonaban 

su “berrinche”, decían ellos, por no haber quedado como candidato al gobierno de 

la Ciudad de México. 

El rechazo de los militantes morenos llegó a tal punto, que Andrés Manuel López 

Obrador tuvo que imponerse frente a las protestas de los “duros” para que el 

zacatecano asumiera como coordinador de Morena en el Senado. 

Bueno, pues ese rencor de la militancia morena hacia el ex delegado en 

Cuauhtémoc, ha quedado atrás. Muy atrás, por lo que se ve. 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/5/6/sacapuntas-292840.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/5/6/monreal-resucita-292845.html
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Equilibrio moral. Santiago Nieto, el titular de la UIF de Hacienda, subrayó la 

necesidad de que el término “personas jurídicas” evolucione para tener mejores 

mecanismos de control para transferencias a fideicomisos, pero también para 

identificar a los beneficiarios finales de la corrupción. Mencionó los casos de Rosario 

Robles y el gobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca. Apuntó 

que es vital también identificar a las personas políticamente expuestas, no en altos 

cargos, sino funcionarios que manejan recursos sin ser conocidos, como los 

secretarios de Finanzas de las entidades. Tiene extraordinarias ideas para detectar 

y sancionar la corrupción, sólo le falta utilizarlas para descubrir los desfalcos que 

por todos lados se están haciendo. 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

¿Así estará mejor, menos lamentable? 

 “En los momentos en que el General Díaz, rodeado de sus Ministros, colaboradores 

de su obra de paz y de progreso, seguido de los compañeros de sus glorias, 

aclamado por el pueblo, que le debe el bienestar y la prosperidad, se dirigía a 

festejar en pompa oficial el más glorioso de nuestros aniversarios, un perverso 

alevoso, olvidado de cuanto debe la Patria al hombre que hoy la gobierna, un 

individuo repugnante y audaz, se arroja impetuosamente sobre él y pretende 

causarle mal, sin reparar en que en la vida de este Presidente están vinculadas la 

grandeza, la dignidad y la prosperidad nacionales”. 

“El pueblo español no admite la afirmación de que su régimen no le representa, 

puesto que, durante diez años, la nación española tiene dadas pruebas palmarias 

entusiastas, no sólo de su consentimiento, sino de su asistencia al Gobierno y está 

demostrándole su lealtad a pesar de las excitaciones a la rebelión que recibe desde 

fuera, no obstante las maquinaciones que contra su paz y seguridad se urden del 

otro lado de los Pirineos”. 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1447283
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Marcelo y Claudia, culpa o responsabilidad 

Ayer, el presidente López Obrador decía que los conservadores se querían 

aprovechar de la tragedia de la Línea 12 para hacer política y buscar culpables antes 

de que existieran peritajes. Todos los funcionarios federales o locales que han 

hablado sobre el tema han dicho que hay que evitar especulaciones. Los bots 

oficialistas repiten a toda hora en redes sociales que hay que pensar en las víctimas 

y no en hacer responsables, y cuando buscan uno, siempre lo encuentran en el que, 

de todos los involucrados, menos responsabilidad tiene, que es Miguel Mancera. 

Lo cierto es que, ante una tragedia anunciada como ésta, en una obra como la Línea 

12, que ha tenido tantos y tan duros cuestionamientos desde su periodo de 

construcción hasta el día del mismo accidente, tiene que haber culpables y 

responsables; la mejor forma de pensar en las víctimas es saber por qué se 

consumó este accidente, y resulta evidente que muchos de los temas girarán en 

torno a los dos principales personajes del entorno presidencial y los dos sobre los 

que se sientan las especulaciones sucesorias: Marcelo Ebrard y Claudia 

Sheinbaum. 

 

LEO ZUCKERMANN 

El desastre de la Línea 12 del Metro capitalino 

Mi querido maestro Ulises Beltrán fue uno de los que me enseñó la importancia de 

analizar la realidad y tomar decisiones a partir de la evidencia empírica. Sí, los 

expertos importan. Por eso, cuando uno está enfermo va a consultar a un médico y 

no a un brujo. Me dirán que esto es una obviedad. Pues sí, pero hay quienes no lo 

ven así en el gobierno actual. Les repele la palabra “experto” porque la consideran 

elitista. 

Bueno, pues Ulises, que sí cree en el método científico y la academia para entender 

la realidad, me envió un ensayo académico que viene como anillo al dedo para 

dilucidar por qué el terrible accidente en la Línea 12 del Metro capitalino. 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/marcelo-y-claudia-culpa-o-responsabilidad/1447275
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/el-desastre-de-la-linea-12-del-metro-capitalino/1447271
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Los medios, obsesión y distractor 

En la peor pandemia en un siglo, van 218 mil muertos oficiales, con seis semestres 

sin crecimiento, cuando persiste el desempleo, la inseguridad está incontenible y la 

violencia ha dejado 82 mil homicidios dolosos en lo que corre de este gobierno, el 

presidente López Obrador insiste en atacar todas las mañanas a los medios por la 

vía de la descalificación y el insulto. 

El martes, cuando el tema central era la tragedia por el colapso de la Línea 12 del 

Metro, la más grave en Ciudad de México desde el terremoto de 2017, dedicó más 

tiempo a atacar a los medios que al desastre. 

 

 

TRASCENDIÓ 

Trascendió 

Que a pesar de que Enrique Horcasitas, ex director del Proyecto Metro, dice no 

tener inhabilitaciones vigentes, aún aparece en el Registro de Servidores Públicos 

Sancionados, que opera la Contraloría General de Ciudad de México, incluso con 

una de 20 años, lo que deja la duda de si el titular Juan José Serrano 

Mendoza mantiene actualizada la información o le hace falta un refresh, además de 

que siguen aplazadas las respuestas a solicitudes de transparencia que se le 

formulan. El sindicato del STC que dirige Fernando Espino, por cierto, descartó las 

versiones de un eventual paro esparcidas por quienes los ven como un gremio 

charro. 

Que a propósito de datos, Santiago Nieto Castillo, titular de la Unidad de Inteligencia 

Financiera, reconoció que la Ley General de Transparencia, que cumple seis años, 

y el INAI son “dos poderosos mecanismos de combate a la corrupción”, porque en 

la búsqueda e identificación de beneficiarios finales de esas transas, el instituto 

dirigido por Blanca Lilia Ibarra juega un papel fundamental, como en el caso 

Odebrecht, en el que ordenó a la FGR hacer público un esquema de sobornos a 

escala internacional. 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/los-medios-obsesion-y-distractor
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_996
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CARLOS PUIG 

Una sugerencia para Claudia Sheinbaum 

En 2018, el CIDE publicó en un solo volumen una serie de textos de varios autores 

producto de una investigación convocada por Mauricio Dussauge sobre qué había 

sucedido con la Línea 12 del Metro de Ciudad de México desde su planeación hasta, 

entonces, su cierre en 2014 por múltiples fallas. 

La idea era ver todos los ángulos de lo que había sucedido, y fallado, en términos 

de gestión y política pública. El estudio está lleno de información y datos que 

van desde cómo se habían construido las otras líneas hasta todo lo que sucedió con 

este nuevo modelo de gestión que, además, se dio en un contexto político y 

administrativo diferente al de las primeras líneas construidas.  

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

La tragedia y quien la puso 

He visto una gráfica que a mi juicio explica el fondo de la tragedia en la estación 

Olivos del Metro de la Ciudad de México. 

La gráfica dice esto: en el año 2018, el Metro tenía un presupuesto de 18 mil 999 

millones de pesos. En 2020, tuvo solo 15 mil 652 millones. 

 

CARLOS MARIN 

Canalladas y mentiras 

El presidente López Obrador suele citar frases o títulos memorables que se le 

pueden revertir, como ayer en su mañanera cuando, al hablar de los panistas que 

quisieron sacar “raja” de la tragedia del Metro y decirles “zopilotes”, equiparó el 

oportunismo electorero con el libro Tiempo de canallas, de Lillian Hellman. 

Después de divorciarse del humorista Arthur Kober, la célebre guionista y 

dramaturga fue compañera intermitente del novelista Dashiell Hammett (autor, entre 

otras obras, de El halcón maltés), uno de los muchos intelectuales, como también 

ella, que fueron calumniados, perseguidos, encarcelados y expulsados algunos 

(como Chaplin) por el macartismo de la posguerra bajo la acusación de que eran 

comunistas. 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/una-sugerencia-para-claudia-sheinbaum
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/la-tragedia-y-quien-la-puso
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/canalladas-y-mentiras


                                                                                                                                                                                    

50 
 

 

 

CONFIDENCIAL 

Molestia en el tono 

La tragedia en la Línea 12 del Metro ha dejado muy nerviosa a Claudia Sheinbaum y 

no es para menos, luego del fallecimiento de 25 personas. La jefa de Gobierno ha 

ofrecido diversas conferencias para hablar del tema, en las que ha sido muy 

evidente su desazón cuando los reporteros le preguntan sobre si algunos 

funcionarios, de manera precisa, Florencia Serranía, directora del Metro, deberían 

ser removidos del cargo o renunciar. “Eso ya lo respondí”, “Es la cuarta vez que 

preguntas eso”, “Creo que no estuviste ayer en la conferencia”… han sido algunas 

de las respuestas en tono claramente molesto. 

Uno de los aliados estratégicos de Morena, el Partido Verde, hizo un espacio dentro 

de sus candidaturas a Felipe Delgado Carrillo. Si le parece familiar este apellido, 

está en lo correcto, se trata del hermano del presidente nacional morenista, Mario 

Delgado. Felipe es candidato suplente en la tercera posición de la quinta 

circunscripción que incluye los estados de Colima, Hidalgo, Michoacán y Estado de 

México. Según el listado de fórmulas aprobadas por el INE, el candidato propietario 

es Diego Rubio. 

 

ENRIQUE QUINTANA 

Para las próximas elecciones: ¡hay tiro! 

Hay competencia en estas elecciones, o como dicen los chavos: ¡hay tiro! 

Hasta hace pocos meses el cuadro previsible era el de un triunfo arrollador de 

Morena, tanto en la mayoría de los estados como a nivel federal. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2021/05/06/molestia-en-el-tono/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/05/05/para-las-proximas-elecciones-hay-tiro/
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DARÍO CELIS 

Marina vs SCT 

El próximo 1 de junio la Coordinación de Puertos de la SCT será elevada de rango 

a Subsecretaría y estará bajo la tutela del almirante José Rafael Ojeda, secretario 

de Marina Armada de México. 

Y uno de los problemas que se van a presentar al interior de la administración 

pública del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, es cómo se va a ejecutar la 

línea de mando. 

 

PABLO HIRIART 

A 200 años de la muerte de Napoleón 

 

Deslucido –a causa de la pandemia– pasó “el año de Napoleón” en Francia, pero el 

presidente Macron dispuso 12 meses de festejos por el bicentenario de su muerte, 

que se conmemoró ayer, 5 de mayo. 

Por un año entero los museos de Francia tuvieron exposiciones, conferencias y 

conciertos de manera virtual, con el objeto de rendir homenaje a su prócer, muerto 

en la isla de Santa Helena. 

 

 

SALVADOR CAMARENA 

El incidente y los incidentales 

Incidente. Ése fue el término inicial elegido por el gobierno para referirse a la 

tragedia que ha cobrado la vida de 25 personas, mandando al hospital con serias 

heridas a decenas más y cancelado el servicio de transporte a centenas de miles. 

Dice la RAE que “incidente” define a algo “que sobreviene en el curso de un asunto 

o negocio y tiene con éste alguna relación”. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/05/05/marina-vs-sct/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/2021/05/06/a-200-anos-de-la-muerte-de-napoleon/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2021/05/06/el-incidente-y-los-incidentales/
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Federico Arreola 

Madrazo, Claudio X. y Córdova, golpistas contra AMLO 

Por una situación de emergencia, entré ayer al consultorio de un dentista. No había 

olvidado un compromiso: participar en la grabación de un programa de Capital 

21 para analizar el proceso electoral de 2012 con Jonathan Pérez, Jorge Gómez 

Naredo y Fabrizio Mejía. Así que en serio me angustiaba la posibilidad de no poder 

cumplir. 

Afortunadamente, la asistente del odontólogo me dijo que todavía iba a pasar una 

hora antes de que el especialista me atendiera. Es decir, iba a tener tiempo 

suficiente para dialogar con las mencionados periodistas. 

 

 

Rozones 

Postulación a San Luis, en vilo 

Así que la candidatura de la morenista Mónica Rangel al gobierno de San Luis 

Potosí se encuentra en vilo y podría correr la misma suerte que la de Félix Salgado y 

la de Raúl Morón, exabanderados en Guerrero y Michoacán, respectivamente.  

Este jueves el Instituto Nacional Electoral tendrá en sus manos el destino de la 

postulación de Rangel Martínez, quien tampoco presentó su informe de gastos de 

precampaña en tiempo y forma, según detectó la Unidad Técnica de Fiscalización. 

Conocida la falla, una vez más la sombra de la falta de transparencia y/o de la 

ineficiencia administrativa que ha resentido el partido a cargo de Mario Delgado, y 

que ya impactó en dos candidaturas clave, ahora obliga al dirigente nacional a 

asumir una nueva defensa frente al caso sobre el cual ayer reclamaba que se diera 

a dos meses del inicio de campaña y a cuatro semanas de la elección. Uf. 

 

 

 

 

 

https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-madrazo-claudio-x-y-cordova-golpistas-contra-amlo.html
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/postulacion-san-luis-vilo-433612
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Javier Solórzano 

Quedaron tocados 

Sigue siendo el primer deber atender a los familiares de las personas fallecidas y 

quienes siguen hospitalizadas en medio de su dolorosa soledad en la cual los dejan 

las autoridades, según un gran número de testimonios y entrevistas que hemos 

venido haciendo.  

Por la otra vía, corre una investigación que esperemos que no les dé por cubrir a 

personajes de la intocable estructura de poder. Las investigaciones requieren 

espacio y tiempo, no tendremos una pronta respuesta por la complejidad misma que 

entrañan. 

 

Bibiana Belsasso 

Dos Bocas, Tren Maya, el espejo de la Línea 

La tragedia de la Línea 12, como dijimos ayer, fue una tragedia anunciada. Desde 

la misma construcción de esa Línea del Metro se acumularon problemas, denuncias, 

decisiones poco explicables, no hubo nunca un plan maestro para ejecutarla. 

Después de inaugurada debió cerrarse, primero por algunos días, luego por meses. 

Cuando se cerró en el 2014 se contabilizaron 11 mil irregularidades o desperfectos. 

También tuvo problemas después del sismo de 2017. Y este lunes se desplomó una 

de las ballenas provocando por lo menos 25 muertos y decenas de heridos. Fue un 

desastre anunciado, más temprano o más tarde iba a darse algún problema grave 

con esa obra. 

Lo poco que se ha avanzado hasta ahora en los peritajes lo que indican es que en 

el proceso de construcción se tienen que haber violado varias normas: una de ellas 

es la utilización de acero (las varillas que se doblaron fueron las que provocaron el 

rompimiento de la ballena) que quizás no fue de la calidad que la obra exigía; de la 

mano con ello quizás hubo errores en el cálculo estructural (se llegó a publicar que 

ese cálculo lo realizó el ingeniero Riobóo; no es verdad, no, Riobóo no realiza 

cálculos estructurales para diseños basados en acero, como esa parte de la Línea 

12, sólo en estructuras de concreto, como los segundos pisos o muchas otras obras, 

incluyendo líneas de Metro). Si es así, se perfila la responsabilidad de constructores 

y diseñadores de la obra. Pero eso ya lo veremos más adelante, con el avance de 

los peritajes. 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/quedaron-tocados-433613
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/dos-bocas-tren-maya-espejo-linea-12-433595
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Arturo Damm 

Las proyecciones del PIB 

En los tres últimos Pesos y Contrapesos analicé, para el primer trimestre, el 

comportamiento general y por sectores del PIB (primario, secundario y terciario), así 

como el comportamiento estatal del PIB para el cuarto trimestre de 2020. 

Con relación al comportamiento general del PIB, trimestralmente, la buena noticia 

es que creció, la mala que creció menos. Anualmente la mala noticia es que 

decreció, la buena que decreció menos. 

 

 

Marco A  Mares 

Bidenomics impulsa optimismo en México 

En los últimos días se han registrado consecutivas revisiones al alza de los 

pronósticos de crecimiento de la economía mexicana. 

Desde el gobierno de México, el secretario de Hacienda, Arturo Herrera ha 

anticipado que la economía nacional para el cierre de este año tendrá una tasa del 

5.3%. 

 

La gran Carpa 

Rehilete 

La UNAM ya realizó el pago de adeudos que tenía con los docentes 

correspondientes al ciclo escolar 2020-2021 y confirmó que seguirá atendiendo 

todas las aclaraciones sobre los pagos, “en especial las que pudieran llegar a surgir 

de los emitidos recientemente y de los que se realizarán en próximos días”. Por 

último, invitó a profesores y estudiantes a reanudar actividades académicas. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/proyecciones-pib-433606
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Bidenomics-impulsa-optimismo-en-Mexico-20210506-0005.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20210506-0026.html
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¿Será? 

Y ahora… San Luis Potosí 

Por si algo le faltara a este crispado ambiente electoral, hoy los consejeros 

integrantes de la Comisión de Fiscalización del INE pondrán a votación el retiro del 

registro como candidata de Mónica Rangel, la abanderada de Morena al Gobierno 

de San Luis Potosí… y como para curarse en salud y no asumir que su partido no 

cumplió con la ley, anoche Mario Delgado salió a acusar otro posible “golpe” a su 

partido por parte del árbitro electoral. Ya hasta entre los integrantes de esa comisión 

comenzaron a señalar al morenista, perdón, al consejero Roberto Ruiz, como el 

autor de la filtración en busca de comenzar desde muy temprano el debate y subirlo 

a la conferencia del presidente López Obrador. ¿Será? 

 

 

Astillero 

El presidente de la República, en Palacio Nacional y específicamente en su 

conferencia mañanera de prensa, pidió ayer, a título ciudadano, confirmar la 

veracidad de algo visto en las redes sociodigitales respecto a presuntos 

ofrecimientos del priísta Adrián de la Garza, candidato a gobernar Nuevo León, de 

hacer entregas periódicas de dinero en caso de ganar las elecciones. 

Así lo planteó Andrés Manuel López Obrador: “... voy a aprovechar para hacer una 

denuncia como ciudadano sobre las elecciones. Quiero nada más que se confirme 

si es cierto algo que vi ayer en las redes; a ver si es real, no vaya a ser una noticia 

falsa, porque también ahora abundan las noticias falsas, los bots y todo esto en las 

redes: en las benditas redes sociales se meten estos duendillos”  

 

 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2021/05/06/y-ahora-san-luis-potosi/
https://www.jornada.com.mx/2021/05/06/opinion/008o1pol
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Rayuela 

 

 

Editorial 

Vacunas y patentes: un paso positivo 

El gobierno de Estados Unidos anunció ayer que apoyará la suspensión temporal 

de las protecciones a las patentes de las vacunas contra el Covid-19 a fin de 

acelerar la producción y distribución de inmunizantes en el mundo. En un 

comunicado, la representante comercial de Washington, Katherine Tai, expresó que 

la administración encabezada por Joe Biden cree con fuerza en la protección de la 

propiedad intelectual, pero que ante una crisis sanitaria mundial las circunstancias 

extraordinarias de la pandemia exigen medidas extraordinarias. 

En su calidad de presidente temporal de la Comunidad de Estados 

Latinoamericanos y Caribeños (Celac), México reconoció la postura del gobierno 

estadunidense, la cual va en concordancia con el comunicado del 19 de abril donde 

la Celac hace un llamado a la comunidad internacional y a las farmacéuticas para 

democratizar la producción y acceso a dichas vacunas, al considerarlas bienes 

públicos globales. La propuesta de garantizar acceso universal a las recetas y 

materiales para producir vacunas anti-Covid-19 es respaldada por más de 100 

países, y es objeto también de un movimiento global que el 23 de abril hizo llegar al 

presidente Biden una petición con 2 millones de firmas para que apoyara la moción 

dentro de la Organización Mundial de Comercio (OMC). 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/05/06/edito

